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estaciones de la región
Tula-Tepeji; preocupa a
población esa situación
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Recurre Ixmiquilpan a
empresa privada para
que se haga cargo del
problema que padece,
por cantidad de basura

[ HUGO CARDÓN ]
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Diversificación, clave
para las inversiones

Posible cortocircuito generó incendio en domicilio particular de colonia Piracantos, en Pachuca, atendido por personal de

Bomberos del estado.

Subestimado plan
para distribución
de gasolinas: PRI
[ JOCELYN ANDRADE ]

Aplaudió el grupo parlamentario
del Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI) en el Congreso

local, las estrategias para el combate al ro-
bo de hidrocarburos; sin embargo, re-
chazó las afectaciones que representa
todo ello para la ciudadanía, afirmó la
coordinadora, María Luisa Pérez.

Indicó que el desabasto de combus-
tibles genera problemas y su grupo par-
lamentario seguirá muy atento a la pos-
tura del gobierno federal, pues no se
trata de escasez sino de un problema
de desabasto por la logística.

"Es una realidad que no hay gasoli-
na en muchas gasolineras, creemos que
sí hubo una subestimación en la estra-
tegia de distribución, por eso el llama-
do es a que se atienda de manera inme-
diata, es inevitable que ante falta de com-
bustible en las gasolineras la ciudada-
nía comience con especulaciones".   ..44

� Confía titular de Sedeco
en arribo de capitales de
otros órdenes en Hidalgo
� Esta apuesta genera los
empleos que la entidad
requiere, asevera Romo

Respaldo total a cierre de ductos,
afirma bancada local del Morena
� Señala Baptista que es con intención de erradicar corrupción
� Forma parte de plan de AMLO en contra de huachicoleros ..55

[ ALBERTO QUINTANA ]

D
urante la actual administra-
ción del gobernador Omar Fa-
yad no se depende de un solo
proyecto de inversión, sino de

varios para el desarrollo de la entidad, ase-
veró el titular de la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), José Luis Romo Cruz.

Recordó que la inversión concretada
en 2018, por 46 mil millones de pesos y
que impactó en diversas regiones del esta-
do, fue superada con la empresa BMW que
estaba proyectada para atraerse a Hidalgo.

El gran reto presente para el 2019
es generar mayor derrama económica,
que operen todas las plantas que están
en proceso de construcción, para que
generen los empleos planificados y to-
do ello se refleje en el bolsillo de la po-
blación hidalguense. ..33
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LARGAS LAS FILAS
Debido a que aún se presentan notables fallas
en cuanto al suministro de gasolinas, como par-
te de la estrategia implementada por el gobier-
no federal de cerrar los ductos de Pemex para
combatir el huachicoleo, cada vez son más las
personas que realizan largas filas en espera de

conseguir un poco de hidrocarburo para sus ve-
hículos, situación que ya puede observarse en
mayor número de estaciones de la entidad, a
pesar de los mensajes de que no existe desabas-
to. Los hidalguenses esperan que dicha distribu-
ción se normalice pronto.        FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

arriba

GRISSEL UBILLA

La subsecre-
taria de Vinculación
de la Secretaría de
Políticas Públicas no
pierde piso y, contra-
rio a otros funciona-
rios de alto nivel, per-
manece con cercanía
hacia la población
que acude a las au-
diencias con servido-
res hidalguenses, con
el objetivo de atender
solicitudes. Ubilla Ra-
mírez permanece co-
mo buen elemento en
el gobierno estatal.

abajo

DANIEL LUDLOW

Parece que
el panista tiene
demasiadas mo-
lestias y es que ha
sido de los perfi-
les que más con-
signas ha lanzado
durante las últi-
mas semanas en
contra del nuevo
gobierno federal.
Desde sus cuentas
es más que evi-
dente el enojo de
Ludlow Kuri, sobre
todo por el tema
de las gasolinas…
¿por qué será?
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ACTIVIDADES

Contaron los grillitos que quien anda más que acti-
vo por las diversas regiones es el titular de la Se-
cretaría Ejecutiva de Políticas Públicas, Israel
Félix, quien durante su reciente visita a Tula pa-
ra encabezar el protocolo de entrega de unifor-
mes y equipamiento a Seguridad Pública y Pro-
tección Civil aprovechó para subirse a la escale-
ra de un nuevo vehículo de bomberos y de paso
tomarse algunas fotografías para sus redes sociales.

LARGAS

Impresionantes las filas que este fin de semana
pudieron observarse en varias estaciones de
gasolina de Pachuca y su área conurbada, co-
mo la ubicada sobre el bulevar Colosio a la al-
tura de instalaciones de Policía Federal y es
que dicha cola abarcaba parte de esa impor-
tante vía de comunicación, donde por cierto
la SOPOT realiza obras, hasta el interior del
fraccionamiento Colinas de Plata en varias de
sus calles. Lo bueno de todo el asunto es que
al parecer ya hubo por lo menos quien orga-
nizó a los choferes para impedir mayores afec-
taciones a terceros. Pero como dice el gobierno
federal: "no hay desabasto".

BASES 

Confirmaron los grillitos que, en coordina-
ción con la UNAM, autoridades de Turismo
estatal revisaron el Programa de Trabajo
2019 del Geoparque de la Comarca Minera.
Luego de que Hidalgo logró esta denomina-
ción, el trabajo para reforzarla no cesa. Desde
la Secretaría de Turismo, también destacaron
la reciente reunión de trabajo con Miguel Án-
gel Mendoza Ortiz, delegado estatal de Bano-
bras. El titular de esta dependencia remarcó
la disposición para potenciar el trabajo de los
tres órdenes de gobierno para impulsar la in-
fraestructura turística.

PREVISIÓN 

Los últimos pronósticos climatológicos antici-
paron temperaturas menores a -5 grados Cel-
sius para Hidalgo; Conagua reveló que las con-
diciones son por el ingreso de aire húmedo
proveniente del Océano Pacífico al noroeste y
el norte de México. Además, en breve el Frente
Frío Número 25 dejará de generar efectos en el país.
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Abierta convocatoria para que alumnos sean beneficiarios
de una beca de servicio social durante el periodo

enero-abril 2019, informó la UPMH

Apuesta por diversificación
para atraer más inversiones

[ ALBERTO QUINTANA ]

D
urante la actual admi-
nistración del goberna-
dor Omar Fayad no se
depende de un solo

proyecto de inversión, sino de va-
rios para el desarrollo de la enti-
dad, aseveró el titular de la Se-
cretaría de Desarrollo Económi-
co (Sedeco), José Luis Romo Cruz.

Recordó que la inversión con-
cretada en 2018, por 46 mil mi-
llones de pesos y que impactó en
diversas regiones del estado, fue
superada con la empresa BMW
que estaba proyectada para
atraerse a Hidalgo.

El gran reto presente para el
2019 es generar mayor derrama
económica, que operen todas las
plantas que están en proceso de
construcción, para que generen
los empleos planificados y todo
ello se refleje en el bolsillo de la
población hidalguense.

Indicó que se puede ver en
números que la dinámica del
estado es distinta a la que ob-
servaba en años anteriores con
las inversiones y el número de
empleos formales.

El promedio anual de los pri-
meros dos años de la administra-
ción del gobernador Omar Fayad
está 12 veces por encima de los
anteriores gobiernos del estado.

Recordó que desde el inicio
de la actual administración fue
establecida una ruta clara con
cuatro sectores estratégicos y
uno transversal, en el agroin-
dustrial ya existen resultados po-
sitivos con las inversiones de di-
versas empresas.

El segundo corresponde al
energético, ya que en los tres pri-
meros tres meses del tercer año
de gobierno se alcanzó y superó
la meta de las nuevas inversio-
nes de forma inmediata.

Además cuando fue aproba-
da la ley de energía para el esta-
do por parte de los diputados lo-

cales, el compromiso que hizo el
gobierno estatal a los legisladores
fue que la meta de inversión en
este sector sería de cuando me-
nos 600 millones de dólares en
cuatro años y medio, a la fecha se
tiene el monto proyectado.

Las inversiones en el sector
energético, que es uno de los ru-
bros estratégicos de este gobier-
no, avanzan de manera impor-
tante a través de las empresas
que ya invierten en la entidad.

RUBROS. Expresó el funciona-
rio que además hay otros dos
sectores específicos donde se
tienen altas expectativas para
la entidad, como son el quími-
co-farmacéutico, por lo cual se
habrá de fortalecer para atraer
nuevas industrias al estado du-
rante este año.

Es decir, que permitan inte-
grar una cadena de investiga-
ción, desarrollo, pruebas clíni-

cas, manufactura de medica-
mentos y distribución, por lo cual
se analizan más proyectos.

De igual forma se estudia la
movilidad sustentable, para for-

talecerla a través de las zonas es-
peciales, y aunque es una discu-
sión que está fuera del alcance
de la competencia del estado ya
se insiste en el tema.

"Las instrucciones del gober-

nador Omar Fayad Meneses son
que el desarrollo económico sea
sano y sostenible, que no depen-
da de otros sectores sino del ta-
lento de los hidalguenses".

Por tanto, no se debe depen-
der de proyectos faraónicos, del
tipo de cambio, plataformas de
exportación, petróleo, recursos
federales que le trasfieren al esta-
do, pues ya se demostró que no
funcionan actualmente.

Lo que debe tomarse en cuen-
ta es la ubicación geográfica del
estado, planta productiva, indus-
triales que le apuestan a la enti-
dad a través de sus inversiones y
con ello la generación de más y
mejores empleos.

LABOR. Aclaró Romo Cruz que
de los referidos 46 mil millones
de pesos logrados en inversio-
nes para Hidalgo hasta el mo-
mento, ninguno de estos pro-
yectos fueron impulsados por el

gobierno federal, "todo es gra-
cias al trabajo y esfuerzo del go-
bernador Omar Fayad, así co-
mo al talento y mano de obra de
los hidalguenses".

Sostuvo que el gobierno esta-
tal "no está cruzado de brazos",
para ver qué sucede a escala na-
cional a través del nuevo gobier-
no federal, sino que continúa tra-
bajando en los proyectos estable-
cidos, para generar más empleos
y derrama económica que im-
pacten al desarrollo económico.

De estas nuevas inversiones
no se contabilizan las que ingre-
san por telecomunicaciones,
donde Hidalgo es el primer esta-
do en América Latina en contar
con un marco regulatorio para
dicho sector, que a la fecha ge-
nera inversiones por 290 millo-
nes de pesos.

Otros de los programas que
no dependen del gobierno fede-
ral son la capacitación a empre-
sas, créditos a las micro, peque-
ñas y medianas empresas que se
interesan por desarrollar sus pro-
yectos, son acciones de mediano
plazo para darle la transforma-
ción que requiere el estado.

En lo que respecta a las ex-
portaciones se tienen resulta-
dos positivos e incrementos en
Hidalgo, ya que la diversifica-
ción permite un crecimiento
más sano.

Al inicio de la actual admi-
nistración estatal prácticamen-
te el 80 por ciento de las inver-
siones eran de los Estados Uni-
dos, actualmente las estadísti-
cas indican que es menos del 8
por ciento.

Lo que significa que se bus-
can nuevos mercados en otros
países, así como otro tipo de in-
versionistas, de los cuales mu-
chos son nacionales y siguen
muy interesados en traer nuevos
capitales a Hidalgo, concluyó el
titular de la Sedeco.

REITERADA LABOR
� Requiere Hidalgo mejores empleos, que ya se logran con los proyectos
� Detalló Romo alcances del último año a través de capitales y empresas
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LÍNEAS. Subrayó el funcionario la visión del gobernador Fayad para superar metas planteadas en su administración.

APRENDIZAJE

"Además las inversiones
en el sector energético

avanzan de manera
importante, a través de

los negocios que ya
invierten en puntos la

entidad"
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Desmienten
problemas y
retrasos en
el transporte
[ MILTON CORTÉS ]
� Hasta este sábado no había
complicaciones severas en ma-
teria de traslado de pasajeros,
dentro de algunas líneas de
autotransporte que convergen
en Pachuca, derivado de la es-
casez de gasolinas, confirma-
ron trabajadores del ramo.

Cuestionados por La Cróni-
ca de Hoy en Hidalgo, trabaja-
dores indicaron que sin bien
la falta de combustibles se
acentuó en algunas regiones,
no genera retrasos en trasla-
dos de pasajeros.

"La gente ha sido traslada-
da sin ningún contratiempo,
la carga de combustible se re-
aliza de forma segura, pero
anormal en comparación de
tiempos en los que no se pre-
senta la situación del desabas-
to, lo importante es que la ma-
yoría de líneas de transporte
trabaja sin problemas", indi-
có Joel Gamiz.

[ JOCELYN ANDRADE ]

A
plaudió el grupo par-
lamentario del Parti-
do Revolucionario
Institucional (PRI) en

el Congreso local, las estrategias
para el combate al robo de hi-
drocarburos; sin embargo, re-
chazó las afectaciones que re-
presenta todo ello para la ciuda-
danía, afirmó la coordinadora,
María Luisa Pérez.

Indicó que el desabasto de
combustibles genera problemas
y su grupo parlamentario segui-
rá muy atento a la postura del go-
bierno federal, pues no se trata
de escasez sino de un problema
de desabasto por la logística.

"Es una realidad que no hay
gasolina en muchas gasolineras,
creemos que sí hubo una subesti-
mación en la estrategia de distri-

bución, por eso el llamado es a
que se atienda de manera inme-
diata, es inevitable que ante falta
de combustible en las gasoline-

ras la ciudadanía comience con
especulaciones".

Enfatizó que hay especulación
entre la sociedad, por ello si el te-

ma tiene que ver con la estrate-
gia de distribución el gobierno fe-
deral debe atender de manera in-
mediata la situación y regulari-
zar ya el abasto.

"Es grave, no se ha previsto
una estrategia de distribución
adecuada, que hubiera dado la
atención que se requiere, al final
de día la estrategia resultó con
problemas, no es crítica, es evi-
dente, pues además ya lo acepta-
ron Petróleos Mexicanos (Pemex)
y la Secretaría Energía (Sener)".

Agregó que el PRI siempre es-
tará a favor de combatir un fenó-
meno que flagela a la paraesta-
tal, pues el problema de robo de
hidrocarburos es grave y aplau-
den que se lleve una estrategia
para combatirlo; sin embargo,
reiteró que no se debe afectar a
la población.

HASTA AHORA

Demanda
Guerrero
investigar
el sabotaje
� Exigió el diputado Víctor
Guerrero Trejo, presidente
de la Comisión de Seguridad
Ciudadana y Justicia del
Congreso local, a la Procu-
raduría General de la Repú-
blica (PGR), que acelere la
investigación y detenga a los
posibles responsables del sa-
botaje que se perpetró a un
tramo del ducto de Petróle-
os Mexicanos (Pemex) Tux-
pan-Azcapotzalco.

Informó que el próximo
miércoles durante la se-
sión de la Comisión Per-
manente el Congreso Lo-
cal emitirá un exhorto a
la PGR, para que a la bre-
vedad posible se realice di-
cha investigación.

Solicitó a los ciudadanos
de la entidad, y en particular
a los del Distrito I, a cerrar fi-
las y formar un bloque co-
mún en torno a las acciones
que realiza el gobierno fede-
ral y evitar comprar huachi-
col, así como denunciar,
aunque sea de manera anó-
nima, a quienes se dedican a
esta actividad ilegal.

Destacó que cuando se
compra combustible roba-
do se contribuye a que el
precio de la gasolina suba,
además de que los recursos
obtenidos por estas bandas
de delincuentes, muchos de
ellos con protección políti-
ca, son usados para finan-
ciar otras actividades ilíci-
tas como el secuestro, ho-
micidios, robo de vehículos,
entre otros.

Destacó la "cruzada" que
lleva a cabo el presidente
Andrés Manuel López Obra-
dor, contra el saqueo de
combustibles y enfatizó que
"no hay escasez, como se
pretende mal informar a tra-
vés de algunas cuentas fal-
sas de Facebook y demás re-
des sociales".

Exhortó a sus compañe-
ros de bancada, así como a
los militantes y simpatizan-
tes de Morena, a realizar
una campaña permanen-
te para explicarle a la po-
blación la situación que
ocurre en estos momentos
en cuanto a la distribución
de gasolinas, a f in de no
caer en compras de páni-
co. (Jocelyn Andrade)

EN DUCTO

Desestima gobierno federal la
distribución de hidrocarburos

� Señaló grupo parlamentario del PRI que la estrategia no es adecuada
� Generó especulaciones normales para sociedad preocupada por tema

URGE. Indicó Pérez que esta situación debe solventarse ya.
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SÍ HAY DESABASTO  I
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[ JOCELYN ANDRADE ]

R
espaldó el grupo legis-
lativo del Movimiento
Regeneración Nacio-
nal (Morena), la deci-

sión del presidente Andrés Ma-
nuel López, para cerrar ductos
de Petróleos Mexicanos (Pemex),
a fin de evitar el robo de hidro-
carburos, afirmó su coordinador,
Ricardo Baptista.

Exhortó a la población a evi-
tar compras de pánico ante la es-
trategia de distribución de com-
bustibles, en los días en que dure
la contingencia.

Refirió que López dio a cono-
cer el Plan Conjunto de Aten-
ción a Instalaciones Estratégi-
cas de Pemex, que en su prime-
ra etapa reforzará la vigilancia
a lo largo de mil 600 kilóme-
tros, de los seis principales duc-

tos que distribuyen combusti-
bles, esto con el fin de erradi-
car la corrupción y el saqueo a
las arcas públicas.

De igual forma reiteró que hay

gasolina, diesel y turbosina su-
ficiente para resistir sin proble-
ma esta redistribución, e hizo el
llamado a quienes anteriormen-
te se dedicaban a actividades ilí-

citas de distribución que pueden
optar por alguno de los progra-
mas de bienestar que ofrece el
Gobierno de México.

Sugirió diversas acciones que
como ciudadanía se pueden lle-
var a cabo, tales como: comprar
sólo la gasolina necesaria; bus-
car alternativas de movilidad y
no usar el automóvil para tra-
yectos cortos.

Asimismo agradeció a los ciu-
dadanos que pacientemente es-
peran para obtener combustible
y que saben que "estas labores
nos convienen a todos para aca-
bar con la corrupción, quienes
saben que es asunto de todos, no
sólo del Presidente de México y
de los servidores públicos".

También felicitó a la población
que ha cuidado su gasolina y que
no realiza compras de pánico.

Apoya el Morena cierre de
ductos dictado por AMLO

LOAS. Subrayó la estrategia implementada por el presidente.
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CONTRA HUACHICOLEO  S

� Tiene objetivo de evitar corrupción y daños en arcas, según Baptista
� Felicitó a quienes sí cuidan su gasolina y evitan compras de pánico

ZONA TULANCINGO

Son reducidos
drásticamente
los decomisos
por el trasiego
[ ÁNGEL PACHECO ]
� Sin reportes de aseguramien-
to de unidades con trasiego de
combustibles en Tulancingo,
luego de que a la semana se re-
gistraban más de siete, los  reco-
rridos de vigilancia continúan
con normalidad, expuso el se-
cretario de Seguridad Ciuda-
dana en Tulancingo.

Manuel Martínez Dorantes
afirmó que desde el cierre de
ductos, la actividad de transpor-
te de combustibles en automóvi-
les particulares disminuyó, pues
no registran un solo asegura-
miento en lo que va de 2019.

Recordó que la estadística
por parte de la Dirección de
Seguridad Publica arrojaba
cada semana entre seis y ocho
aseguramientos de unidades
con combustibles robados en
Tulancingo cada semana, cifra
que cayó drásticamente.

"Ahora no hay transporte
de combustibles pues el duc-
to está cerrado, pero si funcio-
na otra vez seguro lo van a
querer ordeñar ilegalmente de
nuevo, de modo que estare-
mos pendientes para asegurar
a quienes muevan el combus-
tible ilícito".

Cabe señalar que actual-
mente la presencia militar fue
reforzada en Cuautepec, con
recorridos permanentes y pa-
trullajes dentro del municipio,
como parte de la estrategia fe-
deral de combate al robo de hi-
drocarburos, así como el so-
brevuelo en ductos con heli-
cópteros del Ejército.

En tanto las gasolineras
continúan con servicio inter-
mitente por días, pues a de-
cir de los encargados de es-
taciones y empresarios ven-
den lo que tienen y cuando
se termina deben esperar una
nueva entrega.
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Entregó delegado con funciones de presidente del
PRI en Pachuca, Bernardo Arista, juguetes en

Pirules, asistieron más de mil 200 menores

Repunta inyección de recursos
en empresas de zona Altiplano
[ MILTON CORTÉS ]

L
uego de las complica-
ciones padecidas en la
región del Altiplano hi-
dalguense en materia

de creación de fuentes de em-
pleo, representantes del pequeño
sector empresarial confirmaron
que la situación va en recupe-
ración, a partir del último año, lo
que habla de una importante la-
bor en cuanto al asentamiento
de empresas y generación de op-
ciones laborales.

Mencionaron que una vez que
los emprendedores se vieron in-
volucrados de una forma más ac-
tiva, de la mano con el gobierno
del estado, se registra una recupe-
ración en materia económica, la
cual fue atribuida también al aba-
timiento de los índices delictivos.

"Los pequeños empresarios cre-

en más en esta región, que hace
años fue una gran impulsora de
fuentes de empleo, lo importante
es que la zona vuelve a tomar un
camino muy significativo en el
asentamiento de empresarios,
quienes están conscientes que la
mano de obra local es fundamen-
tal para acrecentar sus aspiracio-
nes empresariales", señaló Jaime
Agüero Rivas, pequeño negocian-
te de maquila.

Indicó que no solamente quie-
nes se encuentran inmersos en es-
te sector han visto mejoras en sus
inversiones, sino que representan-
tes de otros giros han creído de
nueva cuenta en el desarrollo de
esta región en particular.

Aseveró que el hecho de que
algunos de los trabajadores de la
industria de maquila ya no reci-
ban amenazas y presiones por par-

te de la delincuencia, como se pre-
sentaba hasta hace algunos me-
ses derivó en que exista un notable
repunte en la producción de sus
empresas y, como consecuencia,
que se vea reflejado en la creación
de más fuentes de empleo.

"Las condiciones de seguridad
han mejorado bastante y eso es
una realidad, si bien no ha sido
posible erradicar de manera total
la comisión de delitos, sí se ha teni-
do un importante avance y eso pa-
ra quienes invierten en los muni-
cipios es un factor vital".

Agüero Rivas agregó que, pese
a que son parte de los pequeños
empresarios y emprendedores,
cuentan con una alta capacidad
de creación de nuevas fuentes de
empleo, lo que ha repercutido de
forma positiva entre la población
de la zona, que también cuenta

con alternativas laborales que les
impidan acudir a otras regiones
en busca de trabajo.

De continuar las mejoras en el

aspecto de la seguridad, el interés
de otros empresarios del ramo se
hará patente para buscarán in-
vertir en esta región.

CRECIMIENTO ECONÓMICO  I

� Existe una recuperación de la confianza por parte de estos inversionistas, por baja en delitos
� Consideraron que la región fue y puede volver a ser muy importante para generar empleos

POSIBILIDADES. Expusieron su solidaridad para asentar cada vez más negocios,

ante trabajo del gobierno estatal.

[ ÁNGEL PACHECO ]
� Acusaron productores del
campo en la región Tulancingo
escasa mano de obra, pues pese a
que hay fuentes de empleo son
declinadas por vecinos del sitio,
señaló el titular de Desarrollo
Agropecuario Municipal, Abra-
ham Salomón Ganado.

Lamentó que pese a que la
actividad agrícola tan especiali-
zada como la horticultura es al-
tamente demandante por ma-
no de obra, actualmente a es-
cala local es nula.

Indicó que en el municipio
hay más de 200 hectáreas de su-
perficie dedicadas a la horticultu-
ra, de esta actividad alrededor de
2 mil personas obtienen su prin-
cipal sustento de manera directa.

"Estamos hablando de traba-
jadores que implican desde la
preparación del suelo, siembra,

cosecha y transporte a lo largo
del año, pero que no cuentan con
ellos de manera permanente".

Sin embargo, informó que hoy

en día horticultores batallan pa-
ra tener mano de obra, aunque
se mejoró el pago.

"La actividad agrícola espe-

cializada como la horticultura es
altamente demandante en ma-
no de obra, al grado que la ma-
no de obra local para estas activi-
dades ya es escaza, hoy día los
horticultores batallan para tener
mano de obra a pesar de que han
mejorado el pago", reiteró.

Informó que los horticultores
de Santa Ana Hueytlalpan bus-
can mano de obra en los munici-
pios de Tenango, San Bartolo Tu-
totepec, Huehuetla, pero no hay
suficientes trabajadores.

"La mano de obra escasea
entre los que han migrado y los
que se quedan, no son suficien-
tes, tan sólo los invernaderos
de Tulancingo cuentan más de
las 200 hectáreas, con un pro-
medio de 10 trabajadores por
hectárea, esta es una proble-
mática muy actual", subrayó
Salomón Ganado.

CON MEJORES PAGOS Pide aclaración
Sufre agro falta de mano de obra especializada
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Exigió la regidora del ayunta-
miento de Tula, Guadalupe Peña
Hernández, que el gobierno mu-
nicipal, mediante la Dirección de
Transparencia, esclarezca montos
recaudados por reciente realiza-
ción de la feria del juguete, (tanto
por derecho de piso a puesteros
como por estacionamiento).

En el marco de la quincuagé-
sima primera sesión ordinaria
del cabildo, dijo que su reclamo
viene a partir de que decenas de
personas se acercaron a ella y
cuestionaron en redes sociales
la falta de transparencia en el
manejo de recursos con que se
maneja la alcaldía.

Asimismo reprochó que en
la página oficial del ayunta-
miento no estén las cifras dis-
ponibles para consulta de la po-
blación y expuso que el mayor
número de quejas existió por el
cobro de piso "excesivo".
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� Persiste rechazo social en Te-
zontepec de Aldama, para per-
mitir al ayuntamiento la insta-
lación en domicilios particula-
res alarmas vecinales dotadas
por el gobierno estatal, reveló
el alcalde, Pedro Porras Pérez.

Señaló que la negativa se
dio porque pobladores se en-
cuentran temerosos de que
huachicoleros se den cuenta
de que tienen estos aparatos,
"y al rato los agarran y van
contra ellos, temen represalias
por parte de grupos crimina-
les dedicados a la ordeña de
combustibles".

Apuntó el edil que de los
400 botones de pánico recibi-
dos por la alcaldía como par-
te del programa Hidalgo Segu-
ro que coordina la Secretaría
de Seguridad Pública estatal
(SSPH), ninguno se ha insta-
lado por el ambiente de temor
que persiste entre los vecinos y
debido a que no se cuenta con
líneas Telmex en varias partes
del municipio, mismas que son
indispensables para la opera-

ción de dichos dispositivos.
"Hay resistencia de la gente

porque dicen: si me ponen el
botón de pánico y el vecino se
dedica a eso, lo primero que van
a decir es que yo lo denuncié y
entonces va a tomar represa-
lias contra mí y mi familia",
acotó el munícipe.

Lamentó la renuencia de la
población, pero expuso que de
alguna manera es comprensi-
ble e indicó que las 56 cáma-
ras de videovigilancia de índo-
le estatal que le tocaron a la de-
marcación para mejorar la se-
guridad, ya fueron instaladas,
"no así los botones de pánico
que se encuentran estancados".

Paralelo al miedo que tiene
la población existe la proble-
mática de que en comunidades
como Santiago Acayutlán, Te-
nango y La Palma no hay servi-
cio de línea telefónica fija.

Aún con el escenario adver-
so, el presidente municipal con-
fió en poder colocar todas las
alarmas para finales de mes.
(Ángel Hernández)

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

D
e forma acelerada, una
a una, más estaciones
de servicio se quedan
sin gasolina en la re-

gión de Tula-Tepeji, la tarde del
pasado viernes decenas de auto-
movilistas de Tepeji del Río repor-
taron que ese día iniciaron las
compras de pánico, tanto de re-
sidentes del municipio como de
personas provenientes de otras
localidades del Estado de México.

Largas filas de automovilistas
se pudieron observar este vier-
nes en la gasolinera de la comuni-
dad de San Juan, clientes de la es-
tación de carga de combustibles

de Pemex incluso portaban a bor-
do de sus unidades tambos de
200 litros de capacidad, los cua-
les buscaban llenar en su mayoría
con diésel y gasolina Magna.

La demanda se mantuvo por
al menos cinco horas hasta que la
fuente de abastecimiento agotó
sus reservas de hidrocarburos
con las que contaba y no tuvo
más que negar el servicio, me-
diante la colocación de una man-
ta donde se informó que el com-
bustible ya estaba agotado.

De esta manera la gasoline-
ra de San Juan se sumó a la de la
empresa La Unión, como las es-
taciones de servicio que se que-

daron sin energéticos de Pemex
en Tepeji del Río, y se adhirie-
ron también a la Unión de San
Lorenzo y Montealegre en Tu-
la, así como la de El Carmen y
Jalpa, además de la Álvarez y la
de Param, en la propia Ciudad
de los Atlantes.

En Tula la única gasolinera
que se mantiene con servicio re-
gular es la ubicada sobre la calza-
da Melchor Ocampo, frente a la
Clínica 5 del Seguro Social
(IMSS), donde incluso se ha co-
locado una cartulina con la le-
yenda "sí hay gasolina".

Cabe resaltar que pese a ser la
única con disponibilidad de ener-

géticos de Pemex, en la gasoline-
ra de dicha calzada no se obser-

van largas filas de autos, ni com-
pras de pánico en ella.

Agotado también energético
en estaciones de Tula-Tepeji

CRECE EL  PROBLEMA A

� Son cada vez más las gasolineras en aquella región donde falta el combustible
� Pese a llamados la gente acude con bidones para hacer sus compras de pánico

SITUACIÓN. Se ofrecía servicio todavía en la calzada Melchor Ocampo.

TEMEN REPRESALIAS

Negativa a instalación de

botones en Tezontepec
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PAGOS. Indicó el alcalde Pascual Charrez que ya hay avances y pláticas para cristalizar el proyecto, que sería en beneficio de sus pobladores.

Recurre Ixmiquilpan a empresa
privada para el tema de basura

� En febrero de 2019 sumarán cuatro años
sin concluir la rehabilitación del palacio
municipal de Tasquillo, trabajos que al pa-
recer fueron detenidos por falta de recur-
sos económicos, pues debido a las dimen-
siones la obra se realiza por etapas.

La obra inició en febrero de 2016, du-
rante la gestión del expresidente muni-
cipal, Alberto Sánchez González, quien
comenzó un proyecto para remodelar tan-
to la fachada de la alcaldía como algu-
nos otros puntos del primer cuadro del
municipio.

En agosto de este mismo año termina-
ron los trabajos de rehabilitación, excepto
la fachada del palacio municipal en la cual
quedaron varios detalles por concluir, ya
que los recursos con que contaban no eran
suficientes para los acabados que se tení-
an planteados.

Durante todo el 2017 no se registraron
avances, al igual que en 2018, ya que el
proyecto sigue en obra negra, pues la ad-
ministración que encabeza la alcaldesa,
Miriam Ramírez Fuentes, no ha invertido
recursos para concluir la rehabilitación

de dicho inmueble.
De acuerdo con algunos regidores de la

alcaldía, hasta el momento la rehabilita-
ción de esta obra no es tomada como una
obra prioritaria, es por este motivo que en
el 2019 no se tienen prevista inversión pa-
ra concluir la obra.

La actual gestión municipal priorizó
la escrituración de los bienes municipa-
les debido a que muchos de ellos carecí-
an de certeza jurídica, incluso algunos
de ellos estuvieron a punto de ser perdi-
dos. (Hugo Cardón)

Permanece en obra negra rehabilitación de alcaldía
AL NO SER PRIORITARIA

HAY CARENCIAS

Permanente el
trabajo para las
localidades de
Zimapán: Marte
� Sostuvo el alcalde de Zima-
pán, Erick Marte Rivera Vi-
llanueva, que seguirán tra-
bajando con todos los sectores
sociales de esta demarcación,
con el firme compromiso de
apoyar el desarrollo de las di-
ferentes comunidades que in-
tegran este municipio.

"Zimapán continúa por el
camino del progreso, reali-
zando obras que por mucho
tiempo fueron solicitadas por
la población, seguiremos tra-
bajando con todos los sectores
sociales, con el firme y claro
compromiso de apoyar el des-
arrollo de Zimapán y todas
sus comunidades".

Rivera Villanueva recal-
có que en su gobierno se tra-
baja con responsabilidad, lo
cual se ve reflejado en resul-
tados históricos en benefi-
cio de todos los sectores so-
ciales, acciones que espera
seguir en este año que está
comenzando.

Recordó que en esta sema-
na dio el banderazo de inicio
a la ampliación de una red de
distribución eléctrica y Casa
de Salud en la comunidad de
La Cruz, la construcción de
sanitarios en la Telesecunda-
ria No. 237 de Morelos Tran-
cas, además de la edificación
de una Casa de Salud ubicada
en la localidad de El Tathi.

Añadió que durante el ini-
cio de obras también se han
atendido otras solicitudes,
ya que algunos de los habi-
tantes desean diversos pro-
yectos para sus localidades.
(Hugo Cardón)

[ HUGO CARDÓN ]

T
odo parece indicar que
Ixmiquilpan se hará de
los ser vicios de una
empresa para solucio-

nar su problema de basura, pa-
ra lo cual solicitó apoyo del go-
bierno estatal y federal a fin de
concretar un proyecto, que ase-
veró podría beneficiar a toda la
población.

De acuerdo con el alcalde,
Pascual Charrez, la empresa
Hondall sería encargada de lle-

var a cabo este proyecto para Ix-
miquilpan, consistente en reco-
lección y transformación de la
basura en energéticos.

Precisó que la empresa garan-
tiza la recolección de entre 70 y
120 toneladas de basura al día,
que luego de todo un proceso pre-
tende transformar para obtener
combustibles líquidos y sólidos.

Mencionó que se obtendría
un total de 50 mil litros de dié-
sel al mes y 80 toneladas diarias
de combustible sólido, recurso

que también representa una de-
rrama económica para los mu-
nicipios del Valle del Mezquital.

Agregó que dicha empresa, a
través de un estudio minucio-
so, prevé la generación de 35
empleos directos y otros 70 in-
directos, de ahí que existe inte-
rés porque se concrete este plan,
pues resolvería el problema de
la basura y crearía nuevas fuen-
tes de trabajo.

Hasta el momento se dispone
de cuatro opciones para que se

asiente esta empresa, para lo
cual la alcaldía trabajaría en el
espacio que designe a f in de
contar con todos los servicios
necesarios.

De cristalizarse dicho proyec-
to se tienen dos opciones, la pri-
mera de ellas es que el ayunta-
miento pague a la empresa 13
millones de pesos anuales por
servicio de recolección de la ba-
sura o 231 millones para que las
instalaciones pasen a ser propie-
dad pública.

SOLVENTAR CONFLICTOS  I

� Opción es que llegue una firma especializada para generar soluciones
� Representaría oportunidad de empleos y combustibles con los desechos
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[ REDACCIÓN ]

P
resentó el titular de la
Secretaría de Turismo,
Eduardo Baños, al co-
mité organizador de la

Feria Patronal de San Sebastián
Tenochtitlan, del municipio de
Nopala, que celebrará su 61 ani-
versario, donde tendrá un tradi-
cional desfile de pasteleros.

Gregorio Arteaga Martínez,
organizador de eventos religio-
sos, expuso que es tradición de la
comunidad ser pastelero y por

ello del 17 al 22 de enero dedi-
can toda la festividad a su santo
patrono, San Sebastián, con di-
versos eventos religiosos.

Arteaga Martínez mencionó
que el 75 por ciento de la comu-
nidad se dedica a la pastelería y
repostería, y en esta feria habrá
pasteles de hasta tres metros de
largo, para los asistentes.

Asimismo Armando Olvera
Romero, coordinador del desfile
y exposición de pastelería y pro-
ductos regionales, comentó que

se realizará el 18 de enero, co-
menzando alrededor de las 10
horas, para inaugurar una expo-
sición de pastelería y venta de
productos artesanales de la pro-
pia región, para la realización de
pasteles, aproximadamente a las
11 de la mañana.

En este mismo espacio habrá
exhibiciones musicales, capaci-
taciones para que menores co-
miencen con la tradición de ser
pasteleros por reconocidos chefs,
así como repartición de pastel pa-
ra los asistentes.

Carlos Álvarez Cedeño, chef
de "Chocolato Alta Repostería",
mencionó que el 18 y 19 se reali-
zará la presentación de recono-
cidos chefs, Carlos Edmundo Her-
nández, Ofelia Audri, entre otros,
quienes realizarán demostracio-
nes de cómo hacer pasteles. In-
dicó que es algo muy importante,
ya que esta comunidad tiene a los
mejores pasteleros de México.

Por parte de "Chocolato Alta
Repostería" se exhibirá una es-
cultura del monumento a la Re-
volución, realizada con chocola-
te, que tendrá un peso de 150 ki-
los y  tendrá venta de chocolates
gourmet, con sabores exóticos pa-
ra el paladar de los comensales.

Vanessa González Uribe, rei-
na de los festejos, se definió co-
mo orgullosa hija de padres pas-
teleros y reposteros e invitó a la
población para que acudan a la
celebración, en donde se repar-
ten pasteles de diferentes sabo-
res, tamaños y colores, que los
pasteleros de la comunidad rega-
lan a los asistentes, como agra-
decimiento a su santo patrono.

[ ADALID VERA ]
� Realizará la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la
Educación (CNTE), el sábado 26
de enero, un nuevo taller de di-
seño curricular para crear una
propuesta académica en la Es-
cuela Normal Rural "Luis Villa-
rreal", ahora que el gobierno fe-
deral anunció su reinstalación.

El taller comenzó el 4 y 5 de
enero y continuará el 26 de ene-
ro en instalaciones de la escue-
la normal, donde participarán
egresados y académicos de la
Universidad Nacional Autóno-

ma de México (UNAM), quie-
nes trabajan en la construcción
del plan de estudios.

Aunque es un hecho que es-
ta escuela rural será reabierta,
aún se desconoce bajo qué con-
diciones y qué planes de estu-
dios. Hasta el momento profeso-
res de Hidalgo solicitaron el ser-
vicio de internado que caracte-
riza a las escuelas normales; sin
embargo, el Gobierno de Méxi-
co todavía no se ha pronuncia-
do al respecto.

Andrés Manuel López Obra-
dor, Presidente de México, visi-
tó el municipio de Francisco I.
Madero a finales de 2018 para
arrancar el programa "Benito
Juárez", que consta de la crea-
ción de 100 universidades en
todo el país, una de ellas será la
"Luis Villarreal", que funcionó
como escuela rural durante 80
años, pero fue cerrada en 2008
por conflictos de estudiantes y la
policía estatal.

Tras 10 años de permanecer
cerrada esta institución, López
Obrador informó que reanuda-
rá actividades en breve, pero no
ofreció detalles sobre los progra-
mas de estudio, el diseño curri-
cular ni la infraestructura.

Ante este panorama los inte-
grantes de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Edu-
cación de Hidalgo ya trabajan
en la creación de un esquema
que pueda servir como base pa-
ra que el gobierno federal ponga
en marcha la escuela rural.

DOMINGO, 13 ENERO 2019 || regionespágina11decrónicahidalgo || 

PARA EL MEXE

Pone CNTE
énfasis en el
plan escolar

EN LOS MUNICIPIOS

Dispone Unideh de
espacios el estudio
� Cuenta la Universidad Digi-
tal del Estado de Hidalgo (Uni-
deh) con 212 Centros de Acce-
so Digital Universitarios (CA-
DU) para dar servicio a jóvenes
que no cuentan con una com-
putadora e internet propios, y
realicen estudios superiores.

Los CADU son aulas equipa-
das con equipos de cómputo,
impresoras y acceso a internet
(localizados en escuelas, biblio-
tecas comunitarias u oficinas
de alcaldías) que los jóvenes
pueden usar para cursar una
carrera en línea. 

Estas aulas fueron colocadas
en puntos estratégicos de Hidal-
go, para que interesados en cur-

sar estudios superiores lo ha-
gan sin necesidad de contar con
equipo propio, pues no todos tie-
nen recursos.

La idea de esta nueva moda-
lidad de estudios es incremen-
tar la matrícula escolar y que
la mayor cantidad de jóvenes se
inscriba, pues muchos no lo ha-
cen por la barrera de no poseer
internet en el hogar.

Algunos de los municipios
con este tipo de espacios son:
Acatlán, Acaxochitlán, Acto-
pan, Agua Blanca, Ajacuba, Al-
moloya, Apan, Atitalaquia,
Atlapexco, Atotonilco de Tula,
Atotonilco El Grande, Calnali,
entre otros. (Adalid Vera)

Invita Turismo a la
feria de pasteleros

� Representa una tradición religiosa para festejar
al santo patrono, San Sebastián, en el municipio

SIRVE A DOCENTES

Focaliza INEE otro curso
� Todavía podrán docentes
hidalguenses inscribirse en el
curso "¿Cómo mejorar la eva-
luación en el aula?", que or-
ganiza el Instituto Nacional
para la Evaluación de la Edu-
cación (INEE).

En este curso brindarán re-
f lexiones y propuestas que
permitirán a maestros poner
en perspectiva las prácticas
de enseñanza.

Mejorar la forma de eva-
luar a los estudiantes trans-
formará su aprendizaje y ele-
vará la calidad educativa,
por ello el Instituto exhortó a
los profesores a inscribirse
en este curso diseñado para
descubrir conceptos clave so-
bre  evaluación,  as í  como
ejemplos y recomendaciones

que podrán poner en prácti-
ca en las aulas.

A través de lecturas, in-
fografías, videos, ejercicios
y actividades, encontrarán
las herramientas que necesi-
tan para fortalecer este as-
pecto esencial del proceso
educativo.

Este curso será una gran
herramienta que permitirá
mejorar los aprendizajes de
los estudiantes.

El curso consta de leccio-
nes como: conceptos clave pa-
ra la evaluación en el aula,
aprendizajes clave y procesos
cognitivos, situaciones esco-
lares y situaciones auténti-
cas, creando situaciones au-
ténticas en el marco de los
aprendizajes. (Adalid Vera)

DEGUSTACIÓN. Habrá diversas actividades y repartición de pasteles y repostería para los asistentes.

DESDE NOPALA  I

ES
P

EC
IA

L

ES
P

EC
IA

L

ES
P

EC
IA

L

HGO-11.qxd  12/01/2019  06:32 p.m.  PÆgina 11



DOMINGO, 13 ENERO 2019 || sociedadpágina21decrónicahidalgo || 

CON MODERACIÓN

Exhorta IMSS
a consmir té
verde; debido
a propiedades

CONCIENCIA. Indicó el titular del área que también redujeron los incidentes viales al inicio de este año.

Baja incidencia de
conductores ebrios

[ REDACCIÓN ]

A
diferencia de 2017, el
2018 se caracterizó
por menor porcenta-
je a personas que die-

ron positivo a la prueba de alco-
holemia, lo cual indica que fruc-
tificaron campañas permanen-
tes de concientización, donde se
exhorta a la población a no con-
ducir en estado inconveniente,
pues está en riesgo su vida y la
integridad de terceras personas.

Juan Carlos Lazcano Mon-
tes, director de Tránsito en Tu-
lancingo, informó que en 2017
se realizaron 62 operativos al-

coholímetro, donde 382 perso-
nas dieron positivo a la prueba
de alcoholemia.

En 2018 se efectuaron 67
operativos con 364 personas
que  rebasaron el límite de al-
coholemia.

Precisó que no obstante que
en 2018 se realizaron alrededor
de 2 mil 500 pruebas (más que
en 2017), el porcentaje de infrac-
tores fue menor.

Conforme el reglamento de
Tránsito, el conductor que refle-
ja .40 o más de grado de alcoho-
lemia, es sancionado con una
multa económica de 2 mil 500 a

3 mil 300 pesos, además de que el
vehículo es remitido a corralón.

En 2019 el Alcoholímetro
continuará bajo la misma diná-
mica de prevención de acciden-
tes y con puntos aleatorios de
revisión.

En lo inherente a hechos de
tránsito, el periodo decembrino
concluyó con una cifra baja; del
12  al 31 de diciembre se tomó
parte de 41 incidentes entre par-
ticulares y servicio público.

En los primeros días de 2019
la cifra de percances viales es
mínima, pese a registrarse el re-
torno a clases.

CONMEMORA DÍAS

Organiza área Bibliotecas talleres formativos
� Dentro de los 12 talleres formati-
vos que programa cada año la jefa-
tura de Bibliotecas en Tulancingo, se
avecina el primero de ellos, corres-
pondiente a enero, el cual será en-
marcado al Día del Compositor y el
150 aniversario de la Erección del Es-
tado de Hidalgo.

Imelda San Agustín Lemus, jefa de
Bibliotecas, precisó que estos talleres
son gratuitos y se hacen extensivos
a las bibliotecas públicas del munici-

pio y la regional "Sor Juana Inés de
la Cruz".

En lo que cor responde al Día del
Compositor, el taller conmemorativo
iniciará este lunes a las 16:30 horas
en las ocho estanterías públicas y po-
drá participar el público en general.

El taller consta de juegos investi-
gación, tertulias, cantos, manualida-
des y una composición literaria con
el tema de la Erección del Estado de
Hidalgo. (Redacción)
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SON MENOS ACCIDENTES  S

� Presentó Tránsito de Tulancingo algunos de sus
resultados con operativo Alcoholímetro para zona

�El té verde está cargado con
vitaminas A, D, E, C, B, B5, H
y K, manganeso y otros mi-
nerales benéf icos como el
zinc, cromo y selenio, además
es excelente fuente de antioxi-
dantes y alcaloides, que com-
baten el daño causado por ra-
dicales libres, informó el Ins-
tituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) en Hidalgo.

Los radicales libres son mo-
léculas inestables y dañinas
que están en todo nuestro
cuerpo, su presencia acelera
el envejecimiento y degene-
ración celular, en este senti-
do el té verde posee propieda-
des antioxidantes que prote-
gen al organismo de dichos
efectos: combate envejeci-
miento, promueve longevidad
y previene arrugas, afirmó
Nandy García Silva, promo-
tora del Servicio de Preven-
ción y Promoción para la Sa-
lud de Trabajadores del IMSS.

La especialista invitó a be-
ber té verde cuando sea posi-
ble, sin abusar del consumo,
además de que no sustituye
al agua, pues favorece la ab-
sorción de diversos nutrien-
tes como hierro y calcio.

Afirmó que para tener to-
dos los beneficios del té verde
debe consumirse con mode-
ración y no exceder tres ta-
zas, pues al ingerir más puede
causar insomnio.

García Si lva exhor tó a
que,  en caso de requerir
orientación sobre dieta más
saludable, es necesario acer-
carse a su Unidad de Medici-
na Familiar, para realizar la
consulta. (Redacción)

S E X U A L I Z A N D O

A M I R A C O R R A L E S

Rebelde
del amor

n la actualidad, a
50 años de la libe-
ración sexual feme-
nina, todavía es

muy común escuchar a muje-
res jóvenes y adultas decir:
"no me gusta estar sola". Esta
predisposición psicológica co-
mienza desde la infancia, en
un aprendizaje continuo que
constantemente se refuerza
bajo la lógica de un patriarca-
do que nos ha despojado de
rebeldía y amor por la sole-
dad, así como la valía de ser
mujeres solas, sin un hombre.
Aún en un mundo lleno de li-
bertades, las mujeres no pode-
mos decidir completamente
sobre nuestras vidas y fami-
lias, sin un hombre al lado.
Nos hemos creído la idea del
amor romántico, simplemen-
te porque creemos que no nos
queda de otra. Pero lo más
preocupante es que, mientras
el amor romántico es instru-
mento de control, para domi-
narte cuando estás enamora-
da, entregándote sexual y
emocionalmente sin condi-
ción y otorgando tu fidelidad,
ellos no están dispuestos a ha-
cer lo mismo, por el simple he-
cho que su contrato social fue
escrito de otra manera. Ellos
para tener pareja, no necesi-
tan que les lleven flores, espe-
rando a que llegue la chica
ideal y toque a su puerta, el
mundo como lo conocemos se
estableció con base en sus re-
glas. Por ese motivo es alta-
mente necesario reconquistar
nuestras libertades, comen-
zando por el gusto de estar so-
las. Uno de los principales re-
quisitos para no caer en ten-
tación de iniciar con una rela-
ción "romántica" autodes-
tructiva, y sentir que somos
valiosas por tener un varón
junto, es el gusto por la sole-
dad. En problemas de la vida,
nada es más satisfactorio que
salir avante con nuestras pro-
pias soluciones, lo cual ade-
más nos eleva la autoestima;
en decisiones difíciles, el con-
sejo de quienes nos aman son
consoladores, pero al final
una debe saber que una mis-
ma (aunque estés acompaña-
da), confiando en ti y dándote
amor y practicándolo, es sufi-
ciente para ser felices.
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[ ÁNGEL PACHECO ]
� Habrá atención especial pa-
ra animales del Zoológico "Ni-
colás Bravo", de Tulancingo,
durante temporada invernal a
fin de evitar problemas de sa-
lud en fauna.

La encargada del sitio, Mar-
tha Zac Nicté López, explicó que
las especies que albergan en el
centro "Nicolás Bravo", en su
mayoría cuentan con edades ya

avanzadas; es decir, son anima-
les viejos y su sistema inmune
no está a la perfección.

Recordó el caso de un papión
sagrado que pereció durante
una de las noches más frías a fi-
nales de 2018, lo que calificó
como lamentable y ante lo cual,
afirmó, tomaron medidas.

"Los animales están en eta-
pa adulta y debemos cuidar-
los más, por eso colocamos al-

gunas colchonetas o paja se-
gún sea el caso a mamíferos,
así como focos de luz cálida
para aves y con esto prevenir
las bajas temperaturas", seña-
ló Nicté López.

Ejemplificó el caso del últi-
mo felino que alberga el zooló-
gico, un jaguar negro que por
su edad avanzada presenta
problemas de articulaciones
y otros malestares que son
tendidos actualmente.

Detalló que cada especie tie-
ne sus condiciones específicas
de cuidado, por tanto los cuida-
dos y precauciones son distin-
tos para cada hábitat y cada
ejemplar.

Pondera el zoológico
atención de especies

TEMPORADA INVERNAL

[ REDACCIÓN ]
� Convocó el ayuntamiento
de Tolcayuca, mediante Direc-
ción de Desarrollo Social Mu-
nicipal, en coordinación con
la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS), a jóvenes
entre 18 y 29 años de edad,
con el objetivo de que encuen-
tren alternativas de capacita-
ción que les permitan desarro-
llar talentos para incorporar-
se al sector laboral.

El presidente municipal,
Humberto Mérida, mencionó
que este programa es una exce-
lente oportunidad para que la
juventud incremente sus cono-
cimientos y perfeccione sus ha-
bilidades; "la idea es clara y es
tener gente mejor preparada, lo
que representa un reto muy
grande que con la sinergia de
los tres órdenes de gobierno, po-
dremos lograrlo", refirió el edil.

EN TOLCAYUCA

Llamado a
la juventud
a capacitar

Demanda sector artesanal
mantener puntos de venta

[ MILTON CORTÉS ]

M
anifestaron artesa-
nos de Pachuca que
los programas im-
pulsados por parte

de la alcaldía permiten contar
con mayor presencia dentro del
gusto comercial de la población,
lo que podría cambiar el panora-
ma durante 2019.

Gabriel Becerra Álvarez, tra-
bajador alfarero, indicó que una
buena parte de quienes depen-
den de la elaboración de alguna
artesanía se adhirió a las propues-
tas implementadas por el ayun-
tamiento, mediante ferias, expo-
siciones y programas que fomen-
tan la venta de productos.

"El sector artesanal no goza
de condiciones 100 por ciento óp-
timas, mientras a varios de nos-
otros nos va bien, a otros lo con-
trario, por eso es necesario man-
tener acciones permanentes que
permitan ofrecer nuestros pro-
ductos, como las realizadas la úl-
tima parte del año anterior, cuan-
do en la Plaza Independencia
prácticamente cada 15 días hubo

posibilidad de mostrar nuestras
artesanías.

Indicó que de la misma forma
en que se promueven artículos
artesanales, es posible hacerlo
con quien comercia comida re-
gional, ya que las representantes
del sector también son beneficia-
das por medio de las distintas al-
ternativas que se ofrecen.

"Consideramos que en este ca-

so, de la forma en la que la presi-
dencia de Pachuca se ha involu-
crado con este tema, nos sirve de
mucho tanto a los artesanos co-
mo a la población, porque Pachu-
ca ofrece una imagen muy positi-
va en materia de turismo y a nos-
otros se nos refleja con un poco
más de ganancias".

Finalmente, expuso que es ne-
cesario que los artesanos que no

lo han hecho se afilien y parti-
cipen en las distintas activida-
des, ya que una vez que se con-
forme un padrón de participan-
tes mucho mayor, de esa misma
forma será la proyección que
tengan hacia otros puntos del
país y permitirá que se vea refle-
jado en el incremento de sus ven-
tas y posibilidades de expansión
de sus negocios.

� Acciones implementadas por gobierno pachuqueño tienen resultados
� Pero deben ofrecerse de manera permanente para los productores
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MUESTRAS. Requirieron el apoyo constante de la alcaldía, así como para otros negociantes de Pachuca.
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